

RÉSERVE NATURELLE. Huit vaches marines ont été introduites au sein de la réserve naturelle des dunes et marais d'Hourtin. Une race rustique, adaptée à la flore pauvre en nutriments de la lande, qui permet un entretien écologique et économique des espaces.

Les vaches marines prennent leurs marques sur la réserve naturelle nationale d'Hourtin



Le troupeau séjourne momentanément dans un endos spécialement aménagé pour lui.

❑ QUI FAIT QUOI ? DES ACTEURS IMPLIQUÉS

✓ Le conservatoire des races d'Aquitaine, association loi 1901 créé en 1991, est chargé de faire face à la disparition de la diversité biologique et culturelle associée aux races d'animaux d'élevage. En partenariat avec les institutions locales, régionales, nationales ou européennes, il œuvre pour la conservation d'espèces locales menacées ou en développement. Il travaille donc en synergie avec les acteurs professionnels, institutionnels, scientifiques et associatifs pour garantir une gestion pérenne de la biodiversité des animaux d'élevage afin que ces ressources restent disponibles pour les générations futures.

✓ La Fédération des sociétés pour l'étude, la protection et l'aménagement de la nature dans le Sud-Ouest (SEFANSO) surveille, étudie, protège les milieux naturels surtout par rapport à l'impact de l'homme sur ces dits milieux. Outre la gestion de quatre réserves nationales, la SEFANSO est un acteur incontournable dans la préservation de l'environnement.

✓ L'Office national des forêts (ONF), premier gestionnaire des espaces naturels en France, assure la gestion des forêts domaniales (propriété de l'État) et des forêts des collectivités. À Hourtin, l'ONF gère aussi la réserve nationale naturelle des dunes et marais. Étendue sur une superficie de 2 150 hectares elle comprend 3,8 km de littoral et rentre de 6 km dans les terres. Avec 1 200 hectares de dunes boisées, 80 hectares de dunes et de 300 hectares de marais, c'est une biodiversité unique que l'ONF se doit de préserver, sauvegarder et partager.

✓ Bernard CHOQUET

Le soleil est radieux au-dessus de la réserve naturelle nationale des dunes et marais d'Hourtin, il fait bon. Ce jeudi 29 septembre est une superbe journée d'été indien. Sous l'œil attentif de Lætitia Darnaud, directrice de l'école d'Hourtin et des accompagnateurs, l'excitation des élèves de CP et CE1 est à son comble. Ils n'en peuvent plus d'attendre. L'arrivée d'un simple camion provoque un « Whaou ! » général. À l'intérieur du camion, les stars du jour : huit vaches marines. Bien entendu, il ne s'agit pas là de lamantins (manifère marin portant aussi le nom de vache marine), mais de la vache des marais. Les jeunes élèves sont venus pour assister à la réintroduction au sein de la réserve naturelle

de cette espèce menacée. Ils se saisent à l'imitation du meuglement la vache afin de les attirer vers eux. Avec plus ou moins de succès. Parquées momentanément dans un solide endos fabriqué et aménagé spécialement pour elles, les vaches ne semblent pas vraiment sensibles aux « chants » des mini-sirènes, trop occupées qu'elles sont à faire connaissance entre elles. En effet, celles-ci viennent de réserves différentes. Elles vont devoir rester quelques jours dans cet endos avant de pouvoir profiter de l'espace d'environ 100 hectares clôturés pour elles. Quant aux élèves, debout sur la pointe des pieds, ils épient avec des yeux grands comme des berlons, entre les planches de la clôture, chaque mouvement des bovidés. Certains fanfaronnent... mais pas trop près

quand même ! Pour certains, c'était la première fois qu'ils voyaient de si près « des vraies vaches en vrai » ! Il faut dire que la vache marine est plutôt charmante. De petite taille, jusqu'à 1,3 mètre, elle est vêtue d'une belle robe qui va du brun au rouge. Durant l'hiver, son poil s'allonge. Vive et alerte, on est loin de la grosse vache patarde.

Tout le staff est à pied d'œuvre

Les membres du conservatoire des races Aquitaines dirigent la manœuvre... et les vaches. François Bottin, de l'office national des forêts (ONF), responsable de cette partie de la réserve, veille au bon déroulement de l'événement et s'assure que les travaux effectués par ses services sont conformes aux

LE FROID ARRIVE !

Fendeuse électrique 5T

A partir de **1189 TTC**

Fendeuse électrique ou thermique de 7T à 25T

AMR

359 € TTC

Servant Motoculture

TOUT POUR LA MOTOCULTURE & LES LOISIRS

ZAG de Belloc LESPARRE

05 56 41 09 71

Audition Conseil, le spécialiste de l'audition à Lesparre Médoc

Stéphane ALMONDVAR, audioprothésiste diplômé d'État, nous préserve les services dont on peut bénéficier chez Audition Conseil.

« Je n'en citerai que quelques-uns : l'essai de l'aide auditive chez soi, l'accompagnement individualisé, les visites de contrôle trimestrielles gratuites... Mais pour en savoir plus, le mieux est de prendre rendez-vous »

Espace Drayton - 17 route de Bordeaux

33340 LESPARRE-MÉDOC

Tél. 05 56 73 03 96

Ouvert du Mardi au Vendredi de 9h30 à 12h30
puis de 14h30 à 19h ainsi que le Samedi de 10h à 12h

www.auditionconseil.fr

AUDITION CONSEIL

Dans Audition Conseil, il y a conseil